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才采訪:林美玲

對陳龍英學長可說是「久仰大名」了。

每次和新竹交大畢業的校友談到印象最深刻的老師時，總是有人毫不猶疑地回答: ，-陳龍英

教授 J 0 ，-他的課一定要去聽，有沒有上課差很多」、「即使曾經一度排在星期天上課，也沒人

翹課 J ...。常聽校友們說起這位教授的點點滴滴，久而久之，一幅白髮蒼蒼、眼神充滿智慧的慈

愛長者的假想圖就在腦海中成形了。這次由於採訪的緣故，終於有機會一睹「盧山真面目」。初

見面時，實在無法將眼前的「陳龍英教務長」和「那個很會教書的陳龍英教授」聯想在一起，因

為學長實在大年輕了，看來不過五十歲左右，而那些「學生」有的現在也差不多四、五十歲了，

「該不會是學校裡有兩位陳龍英教授吧! J 我晴自納悶。後來才知道學長研究所剛畢業就開始教

書，教了三十年，依舊樂此不疲，難怪會獲得校友們一致的肯定及讚賞。不過在我們的訪問過程

中，學長卻很少把焦點放在「教書」上，反而一再提及母校對他的栽培之恩...

這是一道選擇題，-有二個工作機會。第一個是知名的外商公司在台設廠招募人才，月薪八

千元，可以預見這個行業未來將很有發展;第二個工作月薪只有一干七百元，在一所新成立的學

校當講師，未來的發展不可預知。你會選那一個? J 相信大部份的人不須考慮就會選第一個，薪

水高出五倍，未來又有發展前景，何樂而不為? r傻瓜才會選第二個吧! J 你也許會想。以第一

名畢業於母校電子研究所的陳龍英學長當然不是傻瓜，可是他卻選擇第二項工作。研究所未畢業

即決定留在母校任教，迄今已三十年。其間曾被教育部長毛高艾先生借調，擔任高教司司長及空

中大學校長，勉為其難做了四年之後，學長即高唱「胡不歸 J '要求調回母校， r因為只能借調

四年，超過時間就不能回去了。-當官、做校長不好嗎? r我喜歡留在交大。」簡單的一句話，

對學長來講，就是最重要的理由。

和其他ABC成員一樣，從台大電機系畢業後，學長即到母校電子研究所攻讀碩士。從「一班

有一百多人」的台大到「全校師生合起來約一百人」的交大，由「全校走一圈會累死」的台大校

園搬到「前門進去就看到後門」的交大博愛校區，學長最大的感想是 r這裡好溫馨，和台大的

冷漠截然不同。」學長以ABC的成員為例，-我們幾個是到交大才變成死黨，在台太時雖是同班

同學，卻不太熟，勉強算是『點頭之交dJ '也不是因為志趣不合，只能說台大人太多、學校太大

了，同學之間除了上課偶爾碰碰面之外，很少有交集。到了交大就不同了，一起上課，又住在同

一宿舍，打球、下棋也是集體行動，再加上校園不大，師生人數又少，碰面機會多，大家的感情

自然好。」

回到一開始的選擇題，條件優異的學長為何會選一般人眼中較差的工作呢? r研一暑假，當
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上海交大convex C-240機啟用儀式，

該機原使用於新竹交大。

左為陳龍英學長，

右為上海交大翁史烈校長。(1995 .4 .25)

時的教務長張去疑教授詢問我有無留校任教的意願'我沒有多加考慮就答應了，因為我喜歡交大，

而且對自己的教書能力有信心。」

「喜歡交大」是學長一開始決定留在母校的原因， ，-交大對我有恩」卻讓愛打橋牌、並曾得過

全國大專教職員冠軍的學長願意放棄休開，二度身兼教務長的職務。「我年青時沒有什麼生涯規畫

的概念，能擁有目前的一切，都是母校對我的提攜。」一九六八年，在MIT的任教朱蘭成教授在母

校成立工程博士班，學長被指定為必須報考者之一(另二位為張俊彥學長及謝清俊學長) ，考取後即

獲得美國傅爾布萊特提供給交大教師的全額獎學金，赴美進修課程並經由朱教授的協助與安排到美

國貝爾公司，在施敏教授的指導下從事一年的工作及論文研究。「母校總是在我還來不及想下一步

時，就幫我安排好了，而且對我來說，都是好的。」由一個槽憎懂懂的學生到成為備受歡迎的教授

，學長一路順遂地走來， ，-這全要感謝母校及校友們的熱心襄助。」

「結草銜環 J '身為教授的學長以「盡力教書，希望對學生的學習有幫助」來回饋母校。學生

時期因為任課老師表達能力不好而倍感苦惱， ，-也許老師懂很多，但他教得不好，學生就聽不懂」

'學長下定決心有朝一日若成為老師，絕不讓學生受這種苦。為什麼對自己的教學能力這麼有自信

呢?這得從他的家教生涯開始說起。在台中鄉下長大的學長，家境並不富裕，上大學之後為了要減

輕父母的負擔，到處尋找家教的機會。第一個工作是學長毛遂自薦得來的，家教的學生當時就讀於

成功高中二年級，功課很好，有問題常會追根究抵，對前來應徵的老師要求很高，學長到府當場試

教，條理的分析、清楚的說明為他贏得這份工作，這位學生後來考上台大機械系。「這件事讓我相

信自己會教書。」由於家教待遇不差，學長為了賺錢，曾經同時兼了三個， ，-一個月有九百元，相

當於一般公務員的薪水，扣掉我的生活費、學雜費，還可以寄些錢回家。」雖然是以賺錢為目的，

學長認為成就感才是他樂在其中的原因。曾經有一個國二學生，成績滿江紅，學長在他期中考的前

一個禮拜才開始敦，結果他理化考了九十五分。「我大概真的教得不錯。」在家教生涯裡，最令學

長欣慰的是一位建中補校高中三年級的學生，因為要參加聯考，從三月底開始請學長家教，由於他

的物理、化學從圓中就沒學好，要從頭教，學長使出渾身解勁，終於讓那位學生考上國立海洋學院

。「放榜時，我剛好在成功嶺，接到他的信時，那種高興的感覺我到現在還記得。」因為有這些例

子，讓學長相信自己有幫助學生的能力，所以在面對張教務長的邀請時，幾乎立刻就答應了。到目

前為止，學長的最愛還是教書。「兼行政工作是因為交大對我有恩，教書才是我真正的興趣。」

從畢業後就留在交大任教，到現在已三十年了，除了借調期間之外，學長從未換過其他工作，

也從未離開交大。「為什麼不換呢? J 我正要開口，突然轉念一想，這真是個愚蠢的問題，因為對

學長來說， ，-我喜歡交大」就足以解釋一切了。


